
 

 

  



 

 

Воспоминания ветеранов. 

         Имея богатый жизненный опыт, ветераны охотно делятся им с 

педагогами, студентами. Их рассказы дышат правдой и насыщены такими 

подробностями, что приобретают неподкупную силу документа. 

Воспоминания правдивые, в них есть мудрые наказы молодому поколению. 

Представляем Вам некоторые из них. 

«Будни директора» - Лачугин В.М. 

«По решению райкома партии в 1974г, я, Лачугин Владимир 

Михайлович был назначен директором ПТУ-56. Училище размещалось в 

старом деревянном  здании райсовета и кабинеты служащих приходилось 

перестраивать в учебные кабинеты. Училище было строительного уклона: 

каменщики, штукатуры, маляры. В районе ударными темпами строились 

школы, дома культуры, библиотеки, медпункты. В народе училище не 

пользовалось большим уважением, из школ в училище шли слабые учащиеся. 

Поэтому, когда я приехал в г. Горький на областное управление на 

утверждение, начальник областного управления профтехобразования сказал 

мне: «Поднимешь училище, будешь удостоен ордена».  

Кроме ремонтных работ директору необходимо было держать в поле 

зрения комплектование учебных групп и коллектива преподавателей и 

мастеров производственного обучения. Выполнять план комплектования 

учебных групп было очень трудно. Поэтому пришлось изменить профиль 

подготовки молодых рабочих. Состоялась встреча с главным инженером 

Пильнинского завода «Орион» и рассмотреть вопрос подготовки молодых 

рабочих для завода на ближайшую перспективу. 



 

Училище объявило набор учащихся по следующим специальностям: 

оптик, радиомонтажник, слесарь по ремонту автомобилей, электросварщик 

через газету «Сельская трибуна». Буквально через две недели в приемную 

комиссию поступило более 400 заявлений.  Много было учащихся из г. 

Шумерля, г.Сергача, Кстовского района, Пильнинского района. Видя такой 

наплыв, приемная комиссия стала  зачислять учащихся с хорошими  и 

отличными оценками.  

Наши учащиеся, нередко, участвовали  в соревнованиях в ДК «А, ну-ка, 

парни!», «А, ну-ка, девушки!» В них принимали участие учащиеся школы. Всю 

воспитательную работу в училище проводила Агафонова В.И. - зам.директора  

училища по воспитательной работе. Валентина Ивановна пользовалась 

авторитетом и уважением среди учащихся и работников училища. 

Твердо соблюдался распорядок дня, ежедневно утром в 8.00 военный 

руководитель Палько В.И. выстраивал в коридоре учащихся на линейку и 

докладывал директору училища, а директор проводил инструктаж на 

предстоящий день. Линейка являлась организующим началом трудового  

учебного дня. Ребятам нравилось быть в строю и четко выполнять команды. 

Особо это проявлялось после введения форменной одежды. 

  В 1985г было открыто новое здание училища – учебный корпус с 

учебными кабинетами. Преподаватели начали оборудовать свои кабинеты. В 

1986г ушел на пенсию». 

 

 

 

 

 



 

«Жизнь, связанная с училищем» - 
 Агафонова Валентина Ивановна. 

 
Родилась в 1938 году в  с. Русский Брод Орловской области. В 1963г 

окончила Иркутский Университет по специальности биолог-заолог. Практику 

зоологическую, как гидробиолог проходила на озере Байкал (там была 

расположена лаборатория по изучению животного и растительного мира 

озера Байкал). 

В 1974г вместе с мужем приехала в Пильну и поступила на работу в 

ГПТУ-56 воспитателем.  Принял меня на работу Лачугин Владимир 

Михайлович. Училище находилось в старом здании, деревянные ступеньки на 

2 этаж, темные коридоры. При училище было общежитие. Полы скрипели, 

штукатурка на стенах осыпалась, но мы с ребятами устроили красный уголок, 

поставили там подставку с флагом СССР, облагородили этот уголок. Там 

проводили собрания, смотрели слайды, отдыхали. По утрам делали зарядку, 

ходили в столовую. Всем учащимся выдавалась форма. На занятия и в 

столовую ходили строем по 4 человека. Готовили ребят по специальностям: 

каменщик, штукатур, сварщик. В 1974г контингент учащихся расширился, так 

как в Пильне открылся «Орион», и училище стало готовить для «Ориона» 

радиомонтажников, оптиков. 

Учиться было интересно. Учебно-воспитательная работа велась по 

плану. Проводились политинформации. Ребята жили весело, после занятий 

ходили в кружки, секции. Утром и вечером учителя ходили в общежитие, там 

проводились разные мероприятия, готовились к участию в художественной 

самодеятельности. Ездили на смотр художественной самодеятельности в 

г.Арзамас. У нас была Валя Каплина очень активная девочка, по итогам 

соцсоревнования она завоевала право на туристическую путевку в Германию.  



 

В группах проводились классные часы, литературные гостиные, смотры-

конкурсы на лучшую стенгазету. Был случай, когда проводились соревнования 

по физкультуре и один мальчик не пришел, а надо было бежать на эстафете, 

так мастер Молодцов И.М. побежал в место него, защищая свою группу. 

Возили ребят на экскурсию в города-герои, были в Волгограде (на Мамаевом 

кургане), в Казане (в кинотеатре «Татарстан»), в Москве, в Ленинграде … 

Каждую осень учащиеся и мастера оказывали помощь колхозам по 

уборке урожая. Ездили в открытых машинах, но никто не жаловался. Мастера 

работали вместе с учащимися. Я любила ребят, особенно озорных, с ними 

интересно было. Обо всем я всегда писала в газету «Сельская трибуна». 

Я проработала в училище 21год заместителем директора по УВР, 

большая часть моей жизни связана с училищем. В 1986г меня наградили 

медалью «Ветеран труда» и потом присвоили звание «Ветеран 

профтехобразования России». По линии комсомола наградили медалью 

«90летие ВЛКСМ». На пенсию я ушла в 1995году и живу воспоминаниями об 

этих годах. И сейчас работаю председателем общественной ветеранской 

организации ПАПТ». 

«Жизнь, как песня» -  

Панюшкина Валентина Александровна. 

«В Пильнинское профессиональное училище я пришла работать в 1981 

году. С подростками 14-17 лет мне еще не приходилось работать, и я немного 

опасалась. Коллектив училища встретил меня доброжелательно. Директором в 

это время был Лачугин Владимир Михайлович. Преподавателей я тоже знала: 

Римма Михайловна Лачугина, моя классная руководительница в школе, 

Ермолаева Валентина Григорьевна, Гусева Галина Васильевна – в школе 

учились, одна помладше, другая постарше. Меня приняли на должность 

библиотекаря и дали часы математики. Если с уроками математики у меня не 



 

было трудностей, то работа в библиотеке была в новинку. Здесь надо мной 

взяли негласное шефство Агафонова Валентина Ивановна и Родионова 

Надежда Павловна. Одна по работе – заместитель директора по воспитанию, а 

другая – по доброте душевной. 

Впервые дни работы я путала имя с отчеством Плеханова Константина 

Викторовича. Он пришел ко мне в библиотеку и предложил, как от этого 

избавиться. Когда будете обращаться ко мне, помните, что я «Костя в очках» и 

смотрите на очки. Действительно, больше я никогда не ошибалась и всегда 

улыбалась, когда обращалась к нему. 

При училище было общежитие для иногородних и мастера 

производственного обучения, и преподаватели дежурили по графику. Чтобы 

вечерами ребята не скучали, проводили с ними мероприятия. Мне, как 

библиотекарю, тоже приходилось в них участвовать. Гусева Галина 

Васильевна предложила провести вечер «Чтение стихов». Когда ребята, шутя 

стали читать детские стихи А.С.Пушкина «У Лукоморья», я включила 

пластинку с музыкой из кинофильма «Метель». После девочки рассказали, что 

слышали это музыкальное произведение по радио дома. Было очень приятно, 

что мое старание не прошло даром, а что-то оставило в их душе. 

Галина Васильевна часто приглашала меня на уроки литературы, где я 

рассказывала, какие книги поступили в библиотеку. Перед Днем Победы я 

прочитала стихотворение «Жди меня» Константина Симонова и покорила не 

только ребят, но и преподавателей. 

В 1982-85г я была классным руководителем в группе №6 

«радиомонтажник», где учились Мошненко Олег, Курочкина Света, Лосева 

Ира, Вишневский Миша и др. с Федотовой Светой я до сих пор встречаюсь, 

она уже бабушка и приезжает ко мне в гости с внуком. 

Мастером производственного обучения в этой группе был Иван 

Михайлович Молодцов, его девиз был: «плох тот солдат, который не мечтает 



 

быть генералом». Ребята все три года были активистами во всех мероприятиях 

училища, за что группу наградили поездкой в г.Ленинград. Меня не взяли, 

поехал директор Лачугин В.М., он воевал под Ленинградом и во время 

экскурсии рассказывал, какой Ленинград был во время войны. 

В 1986г мне предложили должность завуча училища. Директором уже 

был Молодцов Иван Михайлович. Уроки математики я вела в группе №1 

«Электрогазосварщик», где учились Лушин Алексей, Бутусов Сергей, Тихонов 

Евгений и др. 

Подошел день 8 марта и ребята решили всех женщин-преподавателей 

поздравить необычным способом. Я пришла на урок, они поздравили меня с 

наступающим праздником, достали гитару и запели мою любимую песню 

«Все пройдет», потом свою любимую, в группе, песню и так весь урок. Я 

сидела, слушала, улыбалась, а сама думала, что сейчас директор откроет дверь, 

и я лишусь работы. Но все обошлось. Урок закончился и остался большим 

подарком в моей жизни. Мне ни до, ни после никто больше не пел, разве 

только дочери по праздникам. А еще помню, как завуч, пришла в эту группу 

ругать их за поведение на уроке. Они, молча, смотрели на меня, а потом 

Лушин А. говорит: «Вы, что нас ругаете, Валентина Александровна?»  

«Нет – говорю, - песню пою». А он отвечает: «Вы глаза – то тогда 

закройте, они у вас смеются». И все засмеялись. Вот такой авторитет был у 

меня в этой группе.» 

 

 

 

 

 

 

 



 

«Жизнь посвятила детям!» 
- Лачугина Римма Михайловна. 

«В 1955г окончила Горьковский педагогический институт, физико-

математический факультет и была направлена по распределению вместе с 

супругом Лачугиным Владимиром Михайловичем в п. Пильна, в среднюю 

школу преподавателем физики и астрономии.  

В средней школе проработала 20 лет. 

В 1975г стала преподавать физику и астрономию в ГПТУ-56 на 1 и 2 

курсах в группах. Училище было в старом, деревянном двухэтажном здании. 

На втором этаже был кабинет физики, оборудование физическими 

приборами было слабое. Заказывали оборудование в г. Арзамасе и в г. 

Горьком. Постепенно пополнялся кабинет, и стало возможно проводить на 

уроках опыты и лабораторные работы. Потом мы перешли в новое здание. В 

училище в каждой группе был классный руководитель и мастер 

производственного обучения. Воспитательную работу проводили совместно. 

Я несколько лет работала с мастером Зелинским В.В. в группе 

радиомонтажников. 

Дирекция училища обращала большое внимание на методическую 

работу с учителями. Учителя проводили открытые уроки, а после обсуждали 

этот урок, отмечали хорошие и неудачные моменты. Нашей задачей было: 

привить любовь к предмету и специальности. Я, как преподаватель физики 

старалась законы физики применить в их специальности, заинтересовать их. 

В кабинете физики было три стенда. Один с членами Политбюро, 

другой с вырезками из газет об открытиях в науке, технике. Вырезки из 

журналов и газет приносили сами ребята. Третий стенд был о космонавтике.  

Каждый запуск в космос обсуждался и на уроке и на классных часах. Были 

портреты космонавтов. Обсуждение было интересным. На уроках астрономии 

интересовались устройством вселенной. Был телескоп, в звездную ночь 



 

наблюдали звезды и искали спутники. Созвездия искали с помощью 

фонарика. Был киноаппарат, заказывали кинофильмы на темы по физике и 

демонстрировали в кабинете.  

В районный кинотеатр ходили с группами на кинофильмы, на научные 

фильмы, на темы воспитания. Когда появилась мода на КВН, то стали 

проводить КВН. Тему выбирали сами и составляли вопросы и кроссворды. 

Проводили тематические вечера.  

Интересно было заниматься в группах оптиков и радиомонтажников. 

Учащиеся были лучше подготовлены и у них был интерес к учебе. В группах 

мальчиков было тяжелее работать. Нужно было им доказывать необходимость 

получения образования и профессии. Коллектив учителей был дружный, 

работоспособный, никаких конфликтов не было. Заместителем директора по 

воспитательной работе была Агафонова Валентина Ивановна. Она помогала 

нам при проведении мероприятий. Проводила все общеучилищные 

мероприятия, помогала проведению классных часов, предлагала темы 

мероприятий. Заместителем директора по учебной работе была Галина 

Ивановна Лисенкова. С ней советовались по методике урока, она часто 

посещала уроки, давала советы. В кабинете физике была лаборантом 

Н.П.Родионова, помогала при проведении лабораторных работ и опытов на 

уроке. 

Работая в школе, я была награждена медалью «За трудовое отличие» и 

медалью «Ветеран труда». 

 

 

 

 

 

 



 

«Живые памяти страницы»  
- Гусева Галина Васильевна. 

 
«Я родилась в 1945году в д. Кисленка Пильнинского района. Закончила 

Кисленскую семилетнюю школу, затем Пильнинскую среднюю школу. Так 

как в районе не хватало учителей, меня и многих других выпускников школ 

отправили от РОНО  на курсы учителей при Арзамасском педагогическом 

институте, а затем заочно закончила педагогический институт факультет  

литературы и русского языка, т.е. литфак. После курсов по направлению от 

РОНО в 1964г работала в Озерской и Наватской восьмилетних школах. 

Преподавала  литературу и русский язык, а также была внештатной 

пионервожатой, так как в школе еще была пионером – инструктором. 

По семейным обстоятельствам пришлось переехать в Пильну. Первое 

время работала в детском саду воспитателем в старших группах. По 

рекомендации В. М. Лачугина по субботам вела уроки в Пильнинском ГПТУ-

56, а затем в 1977г перешла на работу библиотекарем в училище. Работа в 

училище была не из легких, здание было старое, холодное, местами через 

стены было видно улицу, замерзали чернила, ходили одетыми. Но энтузиазма 

было много. Но самое главное – это быть рядом с детьми – учениками на 

уроках, после уроков. Приходилось дежурить в общежитии до 23 часов. Там 

по вечерам вели кружковую работу с учащимися. Нравилось, что учащиеся 

ходили в форме, на мероприятия, в столовую все сопровождалось строем, т. е. 

была полувоенная подготовка.  

Продолжалась не только основная преподавательская работа, но и на 

общественных началах прикреплялись, к каждой группе классные 

руководители и в течение многих лет, я выполняла работу «мастера 

производственного обучения», приходилось возить учеников на практику. 

Радиомонтажников в Н.Новгород на завод им. Фрунзе. Оптиков в Н.Новгород 



 

где делали линзы для очков; в г. Азов, в Москву, где вместе с оптиками и 

устраивали сварщиков, в г. Ростов, где пришлось вместе с учениками жить в 

гостиницах, общежитиях. Это было очень ответственно, в группах было по 30 

девочек, поведение у всех было разное. Но представители заводов, цехов 

принимали нас с большим воодушевлением, проводили во время практики 

различные экскурсии по всем направлениям профессиональной деятельности 

и их подготовки. 

Много денежных средств выделялось и для общественных мероприятий 

в училище. Это постоянные поездки в Б.Болдино, на концерты, в музеи в 

Н.Новгород, по местам боевой славы в г.Одессу, где много рассказывали о 

боевых действиях Красной Армии, партизан, которые скрывались под 

городом в катакомбах (длина которых была более 60км). Много проводилось 

внеклассных мероприятий – это литературные гостиные, уроки поэзии, 

соревнования между группами учащихся и преподавателями, мастерами 

училища на литературные темы и по русскому языку, газеты, посвященные 

юбилеям писателей, поэтов, где большую помощь оказывали ученики: 

Кирпичева Елена, Парамонов, Стюхина О, Мартынова Ю. и др. Так шли годы 

работы в училище, техникуме, очень кропотливой, трудной но интересной в 

течении 30 лет.  

За заслуги в области образования РФ я награждена нагрудным значком, 

«Почетный работник начального профессионального образования РФ» и 

многими грамотами администрацией техникума, района, областного значения.  

В настоящее время я, ветеран труда, проработавшая в области 

образования 44 года, нахожусь на заслуженном отдыхе – пенсионерка с 2007г. 

 

 

 

 



 

« Гореть и зажигать других» - 
 Палько Вячеслав Иванович. 

 
«Свою трудовую, педагогическую деятельность в Пильнинском ГПТУ-56 

я начал в 1974г, мастером производственного обучения группы токарей. С 

педагогической работой я был связан в Советской Армии, так как служил в г. 

Владимире в учебном танковом полку в обязанности командира учебно-

танкового взвода. Готовили механиков-водителей средних танков для 

Московского округа, так что проблем в организации работы группы не было, с 

военной педагогикой был знаком. 

В училище готовили строителей: каменщиков, маляров-штукатуров, но 

затем училище переквалифицировалось и начало готовить для завода (ОП№2 

НИИ Прикладной физики) токарей, оптиков, радиомонтажников, слесарей. 

Директором училища был поставлен Лачугин В.М., который за короткий срок 

смог провести набор учащихся и подготовить учебный корпус.  

На линейку 1 сентября 1974 года я вышел с волнением, побаивался, а 

получится ли…, но все получилось, принял группу, выбрал актив, расселил в 

общежитие,  и начались трудовые будни, но армейская закалка, служба в 

учебном полку мне очень помогли. Рабочий день у нас начинался в 6 часов 

утра, приходили на подъем, делали физзарядку и вели на завтрак, затем 

линейка, 6 уроков занятий, обед, самоподготовка, личное время, ужин, и в 22 

часа отбой. Сколько было потрачено нервов, трудов, чтобы добиться от 

учащихся строго выполнения распорядка дня, повиновения. Ребята были из 

разных школ района, для некоторых было дико идти строем. Самыми 

сложными были первые две недели, приходилось уходить из общежития в 

23часа  и позднее. В октябре месяце всех учащихся одели в синюю форму, 

здесь ребята и девушки сразу подтянулись, без форменной одежды на зачеты 

не допускались. Но быстро все привыкли, форма дисциплинирует…  



 

Так незаметно пролетел мой первый год педагогической работы, группа 

под моим руководством стала лучшей. 

Затем училище стало средним СПТУ-56, были введены 

общеобразовательные предметы. Для проведения занятий по начальной 

военной подготовке был нужен  военный руководитель, по рекомендации 

Пильнинского РВК, я был назначен военным руководителем. Был направлен 

на курсы в Костромское высщее-военное училище химической защиты, где 

проходил обучение, которое разрешало мне вести начальную военную 

подготовку, и до 1991г я находился на этой должности. Но затем предмет 

НВП был заменен на ОБЖ, но для лучшей подготовки   ребят к военной 

службе я с ними занимался на уроках физической культуры.  

После прохождения курсов НВП с учащимися проводились 

пятидневные занятия (сборы). В течение 5 дней учащиеся жили на 

казарменном положение ( в общежитие) по армейскому распорядку. Здесь мы 

закрепляли полученные знания по НВП, занимались тактической 

подготовкой, стреляли из АКМ. Все передвижения осуществлялись строем с 

песней до столовой, проходили вечерние прогулки также с песней. Население 

улицы Урицкого выходили посмотреть и послушать солдатскую песню, 

движение строем, все ребята были в форме, в фуражках, с противогазами, 

саперными лопатками, строй ни чем не отличался от строя солдат, только 

разве формой. Большое внимание уделялось физической подготовке 

учащихся, по утрам делали зарядку, бегали к Пьяне и обратно. Все ребята 

были крепкими, сильными. Проводились соревнования по футболу, хоккею 

между группами, играли в настольный теннис, шахматы, шашки, участвовали 

во всех районных соревнованиях, эстафета на призы газеты «Сельская 

трибуна», по лыжным гонкам, где неоднократно побеждали и были 

призерами. 



 

В 1976г был организован студенческий строительный отряд 

«Пильнинец». Закупили форму, прошли обучение по технике безопасности, 

заключили договор с трестом «Промстрой-2» на ведение бетонных работ на 

Горьковском масложиркомбинате. 1 июля выехали на место работы. В течение 

40 дней занимались  бетонированием фундамента под новый цех.  

В 1977-78гг ССО «Пильнинец»  работали в « Союз»   в г. Горький, 

занимались земляными работами, копали траншеи глубиной 2 м и укладывали 

асбестовые трубы, а затем в этих трубах прокладывали телефонный кабель. 

После работы посещали музеи, кинотеатры, аттракционы. Дисциплина в 

отряде была хорошая, нарушений не было. Ребята получили зарплату по 300-

400 руб. В отряде работали брат и сестра из Сергачского района, жили без 

отца, приехав домой, после трудового  семестра, они на заработанные деньги 

купили корову для семьи и мотоцикл «Восход».  

Дисциплина среди учащихся была хорошая, посещаемость 100%, 

пропусков без уважительных причин не было. Каждую неделю подводились 

итоги успеваемости и посещаемости, результаты вывешивались на экран, в 

конце года подводились итоги.  

Если случались нарушения учебной дисциплины, учащиеся обсуждались 

на ученическом профкоме, комитете комсомола. Каждый проступок 

учащегося не оставался незамеченным, учащийся нарушитель выставлялся на 

училищную линейку, вызывались родители.  

Если учащийся имел текущую оценку «2», то он не отпускался домой в 

увольнение, ему не выписывали отпускной билет, родным об этом 

сообщалось. Мастер производственного обучения и прикрепленный 

преподаватель в воскресенье приходили и занимались с ним. После занятий 

ребята занимались в художественной самодеятельности. Неоднократно 

выступали на сцене РДК с концертной программой. 



 

Шло время, проходили выпуски учащихся, набирали новых, и многие 

наши выпускники связали свою жизнь с рабочей профессией, и живут в 

г.Азове, Москве, Казани, Н-Новгороде, Красноярске. 

Ветшало здание и встал вопрос о строительстве нового здания.  В 1986г 

учебный корпус был построен.  С пуском спортивного зала жизнь в училище 

оживилась, ребята вечером после ужина оставались в спортзале и вместе с 

мастером играли в волейбол, теннис, а затем шли в общежитие. 

Молодцов И.М. предложил купить тренажеры для занятий.  

Юноши с удовольствием стали заниматься с гирями и работой на 

тренажерах и в 1992г наша команда заняла на областных соревнованиях 1 

место среди 100 учебных заведений. С введением Спартакиады учебных 

заведений профтехобразования, спортсмены нашего училища стали 

участвовать в зональных и областных соревнованиях по легкой атлетике, 

волейболу, баскетболу, мини футболу, лыжным гонкам, гиревому спорту. В 

1995-96г по итогам Спартакиады наше учебное заведение  среди юношей и 

девушек  заняли 3 место в области.  

Одним из самых интересных конкурсов являются «Спартанские игры», 

обычно они проходят в марте месяце, этому предшествует усиленная 

подготовка, команда состоит из 10 человек. Участвовать в «Спартанских играх» 

мы начали с 1999г, это был первый выезд в Лысково, где мы заняли 3 место. 

Такие участия и победы говорят о зрелости техникума, что коллектив 

работает, занимается воспитательной работой с душой. 

Хотелось бы сказать еще об одном конкурсе «Мальчишник», в котором 

мы принимаем участие. Для меня это, один из основных конкурсов в котором, 

как и в «Спарте» нужно много времени, терпения и желания ребят, научить 

делать сальто назад и сальто вперед, это очень сложно. В 2008г в этой 

номинации мы одержали победу и были приглашены в Н-Новгород в «Центр 

эстетического воспитания» на показательные выступления, где наше 



 

выступление очень всем понравилось. В 2012г в г.Лысково наши ребята 

выступали с более сложной и интересной программой. Программа состояла 

из двух частей: первая часть – акробатические комбинации, вторая часть – 

упражнения на брусьях. Ребята были в буденовках, звенела музыка из 

кинофильма «Красные дьяволята», ребята четко выполняли все упражнения. 

Наша команда заняла первое место. 

23 февраля 1976г в училище, как и в районе, был впервые проведен 

военно-спортивный конкурс между учебными группами в Доме культуры. 

Собрались все учащиеся училища, молодежь райцентра, с большим 

интересом все смотрели, как ребята знают историю Советской Армии, ее 

вооружение, состязались в перетаскивании каната, разборке и сборке АКМ, 

одевание противогаза, знание правил дорожного движения. Затем была 

дискотека. И до сих пор в техникуме в честь «Дня защитника Отечества» 

проводится этот конкурс. 

За 40 лет моей работы в техникуме, коллектив очень часто менялся, не 

каждый человек может работать с людьми, тем более с детьми, которые не 

хотят учиться, и перед преподавателями стоит очень сложная задача, 

переубедить их в этом, дать им поверить в себя… и это удается нашему 

коллективу. 

Наш техникум лучшее учебное заведение района, да и в области одно из 

лучших.» 

 

 

 

 

 



 

«Мастер золотые руки» -  

Ефимычева Любовь Георгиевна. 

«1967г. поезд плавно остановился. «Пильна, кто выходит? – проводница 

открыла из тамбура дверь. Платформа очень низкая, пришлось прыгать, 

потом подали два чемодана. Я стояла и вглядывалась в ту сторону, где был 

вокзал. Зашла в здание спросила: «Где гостиница?». Мне было 19 лет, когда  

после окончания Нальчикского  технического техникума, нас девять лучших 

студентов, по собственному выбору, прислали работать в Горьковскую 

область. После хороших условий работы в санаториях г.Нальчика, очень 

непривычно было привыкать к работе в Пильнинском Райпо.  

Чайная в Пильне и остальные столовые по району топились дровами. 

Технология приготовления блюд хромала на все «четыре ноги». Дома в 

Пильне, в том числе и здание училища, были деревянными, очень 

неприглядными. Но вплотную с работой в училище, я столкнулась  через 

много лет, в 1990г. Уже в новом здании училища впервые был набран курс 

учащихся по профессии повар-кондитер. При обучении, как мастер, я 

старалась не только научить вкусно,  готовить, но и реализовать свою 

продукцию. Открыли буфет, в котором сами учащиеся продавали то, что они 

приготовили и испекли. Очень вкусными были пирожные, вафельные 

трубочки, свежеиспеченный хлеб. В этой первой группе обучались: Соленова, 

Панская, Палютина, Хрулева, Любаева и др. в последующие годы работы 

учащиеся получали смежные профессии:  повар-продавец, повар-бухгалтер, 

повар-овощевод. 

Навыки и имеющаяся база для производственной практики давала 

возможность участвовать нам в выставках-продажах в Пильне и Нижнем 

Новгороде. Пирожки, беляши  и  другие изделия мы с учениками продавали 

на центральном рынке, в здании администрации, в больнице. Продукция 



 

пользовалась спросом и умение не только приготовить, но и продать свои 

изделия, помогли некоторым ученикам в трудную минуту заработать для себя 

деньги. 

Горжусь своим учеником Николаевым Евгением, который работает в 

кафе «Розовый фламинго», и которого хвалят за его  усердие и хорошее 

отношение к своей профессии. Очень довольна, что производственные 

мастерские для приготовления блюд, заново отремонтированы и освещены 

лучше, чем прежде, и что возглавляет работу в них моя бывшая ученица 

Веселова Оксана Евгеньевна.  

Я проработала в техникуме 15 лет мастером производственного обучения 

и преподавателем спецпредметов.  Имею правительственные грамоты, звание 

ветеран труда. Нахожусь на заслуженном пенсионном отдыхе с 2005г.» 

 

«Вспоминая родное училище» -  

Федотова Н.И. 

«Я Федотова Надежда Ивановна, родилась 24 декабря 1958 г. В 

Горьковской области  Ардатовского района в  с. Измайловка. Образование 

среднее. В 1976 г. окончила среднюю школу, поступала в Горьковский 

инженерно-строительный институт на факультет - промышленное и 

гражданское строительство, но ознакомившись ближе с профессией, 

поняла, что это не мое дело и ушла с института, решив окончить курсы 

крановщиков, обеспечить себя материально и пойти на заочную форму 

обучения. Но судьба распорядилась иначе. В 1977г. окончив курсы 

крановщиков в г. Н.Новгороде, я вышла замуж и переехала  жить в г. 

Новочебоксарск, но из-за отсутствия жилья, мы вернулись в Пильну, на 

родину родителей мужа.  

27 мая 1983 г. я пришла работать в Пильнинское СГПТУ-56 на 



 

должность «Заведующая хозяйством». Хотя здание не очень было 

привлекательным на вид, но меня встретил сплоченный и дружный 

коллектив под руководством директора Лачугина Владимира 

Михайловича. Так как я человек новый, меня поддержали заместитель 

директора  по УПР - Кузнецов Николай Петрович, гл. бухгалтер Гибалина 

Нина Серафимовна  и коменданты общежитий - Ивленкова Любовь 

Павловна, и Никольская Вера Ивановна. Посетив женское общежитие, 

меня встретила удивительно веселая и жизнерадостная женщина - это 

была Пешехонова Анна Степановна. В дальнейшем, хотя у нас очень 

большая разница в возрасте, мы стали с ней близкими подругами. Было 

трудно свыкнуться с тем, что ты новый работник и тебе всего 24 года, а в 

твоем подчинении весь хозяйственный персонал и коменданты, и 

кочегары, и электрик, и плотник, и кладовщик, и водители. Полтора 

десятка взрослых, даже некоторые пенсионеры и участники Великой 

Отечественной войны - это Ханявин Николай Михайлович и Сидягин 

Василий Иванович. Они смотрели мне в глаза, и каждый ждал своих 

поручений. Мне пришлось познакомиться с каждым персонально, узнать 

ближе их семейное положение, характер, все ли устраивает в работе, какие 

недоработки со стороны администрации, чтобы чем-то не обидеть и тогда 

можно спрашивать результат работы. Работа, конечно, была 

разнообразной и интересной. Поселок в то время был не 

газифицированным, топились углем и жидким топливом. За соляркой 

приходилось ездить в с. Курмыш на нефтебазу, т.к. Пильнинская 

нефтебаза не успевала снабжать весь поселок топливом. Угля приходило 

по 6-7 вагонов на зиму. Своего транспорта практически не было и 

приходилось идти к 7 часам утра на разнарядку в сельхозтехнику или 

МСО, чтобы достать транспорт, иначе наш уголь кто-то "позаимствует" 

ночью. Преподаватели пользовались коммунальными услугами и им 



 

выделялись дрова на зиму по 7,5 куб. м. Для них, так же приходилось 

нанимать транспорт и развозить по квартирам.  

В 1985 г. было построено новое 3-х этажное здание. Радости не было 

предела. Завезли новую мебель, стали сажать саженцы, цветники. Теперь 

это взрослые березы и липы. Они ровесники нашему техникуму. В 1986 г. 

Владимир Михайлович ушел на заслуженный отдых и на его смену 

пришел новый директор - Кочкуров Владимир Иванович. Здание было 

новое, но проблем было много. Не было техники, зимы были холодные, 

не выдерживали насосы в кочегарках. Приходилось дежурить по ночам и 

мне и Владимиру Ивановичу, т.к. телефонной связи не было с кочегаркой, 

а приходилось ночью вызывать специалистов, если ломались котлы, или 

насосы или искать по соседним кочегаркам сломавшуюся деталь. И все это 

на ногах в 30 градусов мороза, чтобы не разморозить всю систему. Все 

снабжение было лимитное. Если лимитов не хватало, то надо было 

просто искать по строительным организациям за «спасибо». Конечно, 

хочется сказать большое спасибо и выразить огромную благодарность за 

спонсорскую помощь Подуздикову Юрию Васильевичу - начальнику 

МСО, и Кабаеву Вячеславу - инженеру сантехмонтажа. Они никогда не 

отказывали в помощи и помогали,  как могли. В 1986 г в связи с 

производственными неудобствами ушла с работы гл. бухгалтер Гибалина 

Нина Серафимовна и мне пол - года пришлось работать одной и в 

бухгалтерии,  и на своем участке. А в июле 1987 г. к нам заступила новый 

гл. бухгалтер Павлова Валентина Алексеевна. Она проработала, будучи 

уже на пенсии, еще 12 лет. В том же 1987 г. Владимир Иванович 

Кочкуров, имея юридическое образование перешел на работу в районную 

адвокатуру, а заступил на пост директора - Молодцов Иван Михайлович. 

Во время его руководства построили второе здание – общественно - 

бытовой блок. В 1988 г. в связи с частыми командировками и загруженным 



 

рабочим днем, мне пришлось перевестись в бухгалтерию на должность 

кассира, а в дальнейшем бухгалтером учебного хозяйства, т. к. на тот 

момент у меня было двое малолетних детей. Работая в бухгалтерии, я 

познакомилась с очень удивительным и грамотным в этой сфере 

человеком - это главный ревизор Департамента Образования Педин 

Михаил Тимофеевич. При ревизионной проверке, я много узнала законов 

бухгалтерии и правильности ведения бухгалтерского дела. Для 

подтверждения своей новой профессии я заочно окончила курсы 

бухгалтеров при Московском Государственном инженерно-физическом 

институте.  

Жизнь постепенно шла, усовершенствовалась в лучшую сторону, 

приобреталась техника, счетные машинки, спортивный инвентарь, 

тренажеры в спортивном зале. Жизнь давала, но и забирала, забирала 

самое дорогое - это годы и жизнь. Ушли из жизни и оставили, наш 

дружный коллектив, такие грамотные работники и просто хорошие люди: 

как Плеханов Виктор Константинович, Язин Владимир Иванович, 

Никольская Вера Ивановна, Грибанова Лидия Васильевна, Зенин Виктор 

Павлович, Никулин Саша. Вечная им память.  

В 1989 г нас соединили с Кумышским СПТУ-107. Их небольшой 

коллектив, во главе которого стояли Ильичев Юрий Николаевич и 

Кузнецов Александр Владимирович,  влился в наш. Этот филиал во 

времена перестройки помогал нам выживать.  

В 1995 г. заступил  на должность директора Беспалов Михаил 

Анатольевич.  

Он не побоялся трудностей, был уверен в себе и в коллективе. С 

помощью ЛПУМГ был достроен 18-ти кв. дом, где нашим работникам 

было выделено 6 квартир, в том числе и я, получила 3-х комнатную 

квартиру. Затем продолжили строительство. Было достроено, ранее 



 

брошенное  здание общежития, где почти все нуждающиеся получили 

жилье. Жизнь шла на подъем. Закупали новое оборудование, новую 

технику. Появились компьютеры, интернет, отремонтированы кабинеты в 

современном стиле. Коллектив увеличился. Текучести кадров не стало. 

Свободных рабочих мест практически нет. Училищу присвоено звание 

«техникум». Конечно, из-за нестабильности в стране не все задуманное 

воплощается в жизнь. Я говорю о строительстве новых мастерских. Но 

жизнь меняется, и мы будем желать только процветания нашему учебному 

заведению.  

 

«История профессионального образования в Курмыше»- 

Кузнецов Ю.Н. 

«В 1959 году на базе  Курмышской МТС начинает работу училище 

механизации сельского хозяйства УМСХ №2. Первым директором становится  

Лиганов Николай Семенович. Работники сельского хозяйства нужны были 

всегда и во все времена. Училище становится кузницей кадров. Развивается 

материально-техническая база, выделяется земельный участок для организации 

учебного хозяйства. Учащиеся,  получая теоретические знания, закрепляют их 

работой в полевых условиях, соприкасаясь с агротехникой возделывания тех 

или иных культур. Видели впоследствии,  плоды своих трудов. Рядом с ними 

всегда были наставники, специалисты высокого класса, посвятившие всю свою 

жизнь училищу: Молькова Татьяна Порфирьевна, Мольков Алексей 

Алексеевич,  Лебедев Николай Павлович, Самойлов Евгений Михайлович, 

Самойлова Зинаида Викторовна, Костюшин Дмитрий Михайлович, 

Короткова Светлана Николаевна, Гришин Юрий Михайлович. 

Затем училище становится сельским профессионально – техническим  

училищем №7, руководителем его становится Колокольников Дмитрий 



 

Петрович. Под его началом расширяется материально-техническая база,  в 

училище поступает новая современная техника, трактора К -700-701 в 

количестве 4 единиц, Т-150К – 11 единиц, 15 тракторов на гусеничном ходу и 

другая техника сельскохозяйственного назначения. Строится общежитие на 

350 мест, учебный корпус, столовая. В связи с поступлением в колхозы 

современной энергонасыщенной техники, помимо основного контингента 

учащихся  организуются курсы повышения квалификации. Возникают 

проблемы с размещением обучающихся. Поэтому организуются филиалы в 

Спасском, Сеченовском, Краснооктябрьском и других районах. Число 

выпускников превышает 500 человек. Срок обучения один год. В качестве 

преподавателей в училище приходят выпускники сельскохозяйственного 

института Крылов Василий Николаевич, Коротков Владимир Иванович, 

Ильичев Юрий Николаевич, Ильичева Галина Ивановна, Сарычев Виктор 

Федорович. Эти люди  были верны училищу, многие до конца своей жизни. 

Выпускнику училища надо было  не только знать, но и воплощать в 

жизнь свои знания, и всегда с ними были наставники, мастера 

производственного обучения. 

Время меняется, меняется и требования. Училище становится средним 

ПТУ, увеличиваются сроки обучения, вводятся новые профессии. Осваивать 

профессию швея-мотористка приходят девушки. Их наставниками, мастерами 

производственного обучения становятся: Колокольникова Алевтина 

Петровна,  Колокольникова Нина Петровна.  

Начинают действовать курсы по подготовке водителей категории «В», 

«С», где для приобретения навыков необходимы специалисты  высокого 

разряда. Ими становятся: Заварыкин Анатолий Николаевич, Заварыкин 

Геннадий Николаевич,  Хохлов Валерий Петрович. Где есть техника, там 

нужна и ремонтная база.  



 

Учебное хозяйство располагало не только земельными угодьями, но и 

содержало поголовье крупного рогатого скота. Работу этой отрасли 

организовывал Фомин Василий Борисович. На средства от реализации 

продукции этой отрасли приобретались стройматериалы, техника и многое 

другое. Как в любой отрасли в училище нужны были люди, которые 

разрабатывали планы и внедряли их  в жизнь.  Многие годы в этой роли 

отработали – Кузьмина Лидия Федоровна - зам. директора по УВР, Крылова 

Зинаида Алексеевна – завуч. По общеобразовательным предметам – Крылов 

Василий Николаевич – зам.директора по УПР, Бардина Александра Ивановна 

– секретарь. 

Потом училище сократили, и стало оно структурным подразделением 

Пильнинского профтехучилища». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

«Нам рано жить воспоминаниями…» 

Сегодня наши ветераны  - это увлеченные неравнодушные люди, которые всю 

свою молодость, жизнь отдали служению системы профтеха и которые 

сегодня не только следят за развитием профессионального образования, но и 

активно принимают участие в работе своей  ветеранской  организации.  

Особое внимание уделяется патриотическому воспитанию 

подрастающего поколения. 

 

 

 

 

В. М. Лачугин – ветеран Великой Отечественной войны. Он всегда 

желанный гость на наших мероприятиях. Самим своим присутствием в 

техникуме являет пример служения воинскому и гражданскому долгу! 

Владимир Михайлович – человек активной жизненной позиции. Всегда 

является организатором и вдохновителем различных конкурсов, экскурсий. 

Уже дважды делегация Пильнинского агропромышленного техникума 

побывала  на Международном  слете  ветеранов и следопытов – свирцев 



 

« Свирско-Петрозаводская операция (Великая Отечественная война, 

1941-1945). Наступательная операция войск Карельского фронта (генерал К.А. 

Мерецков) 21 июня - 9 августа 1944 г. в Южной Карелии.  

В городе Лодейное Поле Ленинградской обл. с 1974 года отмечается 

праздник Свирской Победы, учащиеся ГБОУ СПО «Пильнинский 

агропромышленный техникум», курсанты ВПО «Десант» побывали на этом 

празднике в 2009 г. на 65 – летие и в 2014 г. на 70 – летие Свирской Победы. 

Как и 5 лет назад нашу группу встретили на вокзале, проводили в школу 

№3, где разместили в учебном классе. В 10.00 Пильнинская делегация  

разделилась. Руководитель и часть детей, с группой поисковиков-

профессионалов из отряда «Свирь» отправились в район бывшего финского 

аэропорта (Старосельская дорога) для поисковой деятельности и поднятия 

останков советских воинов. 

Предварительно проверив место поиска металлоискателями, сначала 

поисковики, а потом и ребята начали слой за слоем поднимать землю и 

тщательно ее просеивать. В результате такой кропотливой работы были 

найдены фрагменты человеческих скелетов:  челюсти, зубов, частички ребер. 

По всем найденным вещам можно с уверенностью сказать, что в окопе 

найдены останки именно советских солдат. Это видно в том числе и по 

калибру патронов в изобилии лежащих в окопе. Капсулы с именем найдено не 

было. Установить личности солдат 70 лет пролежавших в глухом лесу не 

представляется возможным. Все останки бережно собрали и отдали отряду 

«Свирь».  

В 17.00. в «Доме народного творчества» города Лодейное Поле началось 

торжественное открытие IX Международного слета ветеранов и следопытов-

свирцев «В единстве наша сила». 

 

 



 

На церемонии открытия присутствовали 22 детских поисковых отряда 

(268 детей) из разных городов России и ближнего зарубежья, в том числе и 

делегация города Самара. 

Из г. Иванова на слет прибыла большая группа десантников 98 – ой 

дивизии, которая в годы войны участвовала в Свирско-Петразаводской 

операции и освобождала территорию Ленинградской области и Карелию от 

финских захватчиков. Но самыми главными, важными и почетными гостями 

мероприятия стали ветераны – десантники. Те, кто не жалея своих сил, 

сражался на Лодейнопольской земле борясь с врагом. 

Несмотря на возраст и проблемы со здоровьем нашли в себе силы и 

приехали на слет 14 ветеранов из городов: Москва, Санкт – Петербург, 

Пушкин, Алма-Аты, Ярославль, Люберцы, Лодейное Поле, из поселка 

Пильна Нижегородской области. 

10.30 21 июня «День Свирской Победы» — самый главный и любимый 

праздник для каждого Лодейнопольца, начался для участников слета с 

«Линейки памяти» на братском кладбище.  

10.50 С братского кладбища, построившись в колонны, детские 

делегации, военнослужащие и все, кто присутствовал на «Линейке памяти», 

праздничным шествием двинулись по улицам Лодейного Поля в 

мемориальный парк Свирской Победы. 

22.00 Кульминацией праздника Победы на Свири стало зажжение 

фонариков памяти. Увидеть, как золотистые огоньки фонариков скользят по 

волнам Свири, собрался весь город. 

22 июня 2014г. 

«По местам былых боев» 



 

09.20. От здания школы № 3 по местам воинской славы стартовала 

колонна автобусов с ветеранами-участниками боевых действий  и 

следопытами -свирцами. 

Первой остановкой нашего путешествия стал берег реки Свирь, где 

силами работников Свирского Районгидросооружения была организована 

символическая переправа через реку, в ходе которой ребята из делегации 

удостоились чести спустить венки в воду в память о погибших во время 

форсирования.Далее наш путь лежал в Свято-Троицкий Александра 

Свирского мужской монастырь, где прошла панихида в память о погибших на 

фронтах советских войнах.Следующей остановкой для нас стала деревня 

Самбатукса. 

У подножья высоты для участников слета был проведен митинг, 

опытным историком были описаны события боя за Самбатуксу. 

Минута молчания стала необычной. Делегации построились в колонну по 

одному и в полной тишине двинулись к танку, установленному на высоте в 

память о мужестве и стойкости Российского солдата. 

Дальше наш путь лежал в город Олонец. Там, у памятника неизвестному 

солдату, прошёл митинг и возложение цветов в память о войнах, 

освободивших олонецкий район.  



 

Именно в городе Олонец было поднято знамя победы над финнами. 

Следующей остановкой нашей экспедиции стало село Видлица. На 

территории этого поселения стоит памятник на братской могиле. На 

огромном черном гранитном камне написано: «Нас здесь 1242». Это одно из 

самых больших воинских захоронений. Из Видлицы наш авто – мото пробег 

направился на конечную точку экспедиции. 22 июня наш путь закончился на 

живописном берегу Ладожского озера. Там, на песке, среди корабельных 

сосен, вырос целый палаточный городок. Для уставших участников слета была 

организована полевая кухня. 

На протяжении всего пути с нами были наши дорогие ветераны. И несмотря 

на то, что путешествие длилось почти 12 часов они остались с нами на 

Ладоге.  

Закрытие IX Международного  

слета ветеранов и следопытов – свирцев. 

В 11.00 в Доме театра и кино города Лодейное Поле состоялась церемония 

закрытия IX Международного слета ветеранов и следопытов-свирцев. 

Почетными грамотами и дипломами были награждены все ветераны и 

участники слета. Из уст каждой делегации, выходящей на сцену звучали слова 

искренней благодарности всем организаторам слета, а в особенности 

Пожитновой Любови Серафимовне и всему коллективу МКОУ СОШ № 3 г. 

Лодейное Поле. Благодаря огромному труду и искреннем стараниям этих 

людей, слет превратился для нас в настоящее событие.»                                                     

Педагог-организатор ОБЖ Сагиров А.А. 

 

Зональный творческий конкурс  
«Песни военных лет» в г. Лысково 

 
20 ноября 2014 года в Лысковском агротехническом техникуме  в г. 

Лысково проходил зональный творческий конкурс   «Песни военных лет», 



 

посвященный 70-летию Победы Великой Отечественной  войне среди 

общественных организаций «Ветераны профессионально-технического 

образования Нижегородской области». В конкурсе принимали участие 

ветераны образования из разных районов нашей области. Пильнинский 

агропромышленный техникум представлял  Лачугин Владимир Михайлович – 

участник Великой Отечественной  войны 1941-1945 гг., почетный 

председатель районного Совета ветеранов.   В.М. Лачугин выступал в 

номинации «Стихи о войне». Он представил стихотворения собственного 

сочинения «Моё седое поколение» и «Чай». Его выступление зрители 

приветствовали стоя бурными аплодисментами. 

     В конкурсе на суд жюри и зрителей также были представлены песни 

времен ВОВ, песни о Родине, о России, песни о подвигах советских и 

российских солдат.  По итогам конкурса В.М. Лачугин  был награжден 

почетной грамотой за 1 место в номинации «Стихи о войне».    

 

 

 


